

# Los HIJOS NATURALES y el periódico "La Hora"

## LA EPOCA

INSTRUCCION \* ORGANIZACION

AÑO I | San José, Costa Rica, Domingo 14 de Abril de 1935 | No. 73

Especial para LA EPOCA

Por Emmanuel Thompson

### JUAN SANTAMARIA

#### Protesta Costarricense

Se ha escrito y hablado mucho sobre las circunstancias históricas que envolvieron la quema del viejo me-

són, en la batalla de Rivas, por el tambor Santamaria. Y hasta algunos atildados escritores pusieron en tela de duda aquel acto y la existencia de su autor. No voy pues, en esta oportunidad a remover escarceos eruditos para sentar la verdad de tal o cual premisa, sobre el modesto soldado que hoy ha escalado el alto pedestal de la gloria asentándose allí, más que como un mortal sujeto a todas las discusiones, como un símbolo de nuestro pueblo que es sufrido, callado y dispuesto, cuando menos se piensa, al sacrificio heroico.

Analizar a los pueblos es tarea improba si no imposible; pero determinar la idiosincrasia del costarricense es empresa temeraria. Porque, si hay una ciudadanía que presente matices diversos en contraste con otros, y a veces hasta por completo antagónicos, que guardan un abismo insondable entre sí, esa ciudadanía es la nuestra, la más meridional del Istmo centroamericano.

Y trato en esta oportunidad que celebremos una de nuestras fechas magnas de referirme, aunque en forma breve, a ciertos matices de nuestra idiosincrasia, del temperamento tico, analizado a través de Juan Santamaria y de su proeza. Para los que ponen mirada escéptica sobre la posible aventura del erizo les diría yo que nada impor-

### Con gran brillantez se celebra en Alajuela el 79 aniversario de la Batalla de Rivas

Como en años anteriores, con gran solemnidad se celebró en la ciudad de Alajuela el 11 de abril, fecha en que se conmemora el aniversario de la Batalla de Rivas y la toma del Mesón por el inmortal soldado Juan Santamaria. Desde las primeras horas de la mañana comenzaron a llegar delegaciones de las escuelas de Grecia, Naranjo y Palmares, con las cuales vino la Banda Municipal de Naranjo.

Muy temprano también llegó el Sr. Presidente de la

República acompañado de sus ayudantes, dirigiéndose al Monumento al Soldado, en donde ofreció una bella corona. Asistieron asimismo los Ministros de Educación y Salubridad Pública, numerosos elementos del Cuerpo Diplomático y algunos diputados. En cuanto llegamos a la ciudad, nos dimos cuenta de la animación y bello aspecto que presentaba; todos los edificios del gobierno habían sido engalanados con banderas nacionales. Se notaba la consi-

Pasa a la 4ª. página

### Lo que se dice en España sobre un folleto de Portes Gil

Reproducimos a continuación un artículo que apareció en uno de los más importantes periódicos españoles, para que vean nuestros lectores cómo se ridiculiza en el mundo entero al gobierno revolucionario de la República Mexicana:

«En el Palacio Nacional de Madrid ha habido lectura so-

lemne de discursos protocolares. Habló un general mejicano, y le contestó el Presidente de la República española. Los periódicos han dicho que el general mejicano tiene el antecedente de haber desempeñado la presidencia del Partido Nacional Revolucionario, agrupación de milita-

Pasa a la 4ª. página

## LAS UTILIDADES DE LOS BANCOS

El agio de los cafetaleros exportadores - ¿Cuál es el valor de nuestro colón? - La inconvertibilidad favorece a las naciones ricas - La balanza mercantil

Increíble parece que, en sólo un instante, los banqueros hayan elevado el cambio internacional 50 puntos, pues del 500 por 100 lo subieron al 550, como quienes nada dicen; y sin embargo, eso significa un buen aumento del precio de la mercadería extranjera a cargo de los consumidores. Pero la ley concede a las instituciones bancarias una regular utilidad, además de la que obtienen del cobro de las letras del exterior, que les mandan en comisión.

Es demasiado abusivo que paguemos aquí el dólar de 59'06 centavos oro a 5 colones y  $\frac{1}{2}$ , y demos por la libra

esterlina que apenas vale 2'86 dólares de 100 centavos oro alrededor de 26'60 colones. Cualquiera creerá que nuestra moneda nacional no vale más de 10 $\frac{3}{4}$  centavos oro.

Y no obstante, nuestro colón actual puede equipararse con el del día 3 de Febrero de 1927, cuando teníamos en la circulación más de 29 millones de colones, incluyendo en esta suma, como 11 millones de los de la Caja de Conversión. Para demostrarlo es necesario situarnos en los primeros meses del año de 1914, cuando aún teníamos el patrón de oro. En ese

Pasa a la 5ª. pág.

El vespertino «La Hora», el de las novelitas *cursis* y bastante mal escritas, aunque se precia ese periódico de ser reyna de las letras castellanas; novelitas de capítulos indecentes y de amores criminales, para imitar a Vargas Vila o a Felipe Trigo, príncipes de la *carne escrita* en estos modernos tiempos, trae—con motivo de un estudio del Profesor don Felipe González sobre porcentaje de hijos naturales,—una serie de considerandos muy *divertidos*... por no decir atrevidos, sobre ese tópico.

Piensa «La Hora» que es mentecatez, que en pleno Siglo XX haya hijos naturales... que los hijos *naturales* en nada se distinguen de los *legítimos*, si no es en la forma en que se colocan los apellidos... y añade el escritor de ese artículo:

«Yo felicito a Costa Rica por ese alto porcentaje de hijos naturales y en cambio tengo una mirada de conmiseración para Holanda, por su honestidad. Yo no creo que haya hijos naturales ni hijos legítimos. Son todos hijos naturales, porque nacen naturalmente, porque nacen de una madre y porque han sido gestados por un padre. Yo no creo que valga la pena sacar porcentajes sobre esto, por que es mucho más interesante saber los porcentajes de hombres rubios y morenos que hay en un país. Yo sé perfectamente q' habrá quien crea q' esa cifra que arroja Costa Rica es un signo de desmoralización. No, no hay tal. Quizás sea aventurado decirlo en un periódico, pero ya es hora de que nos vayamos dejando de esas gazmoñerías del tiempo de la candela y del cintillo. No hay hijos naturales y legítimos. Hay hijos: pedazos de carne de una madre que los da al mundo, productos de una emoción, resultados de un deseo, seres en fin, que no deben castigarse en esta u otra forma, porque la sociedad no tiene derecho a cargar a nadie con un rotulillo a la espalda en el cual se advierte que los papás de ese ciudadano no cumplieron con un requisito.

Si Holanda tiene como porcentaje el 1, 8, en buena hora. Allá los holandeses, tan pacíficos, tan bondadosos, tan amables con la vida. Si nosotros tenemos un porcentaje altísimo, quiere significar que somos un pueblo romántico y pasional. Por eso nada importa. También quiere significar que hay un porcentaje de seres que no se detienen en prejuicios más o menos para dar al mundo un ser, producto de un amor, que en el fondo es lo importante.»

Se ve que el entusiasta defensor de los hijos naturales en «La Hora» piensa, (con bastante *sans facon*) que todo es cuestión de gustos, y que en ello no tiene que mediar el orden social, ni la dignidad de la mujer.

Me recuerda la anécdota de la maestra aquella que en un discurso flamante, dijo con todas sus letras, a sus alumnas: «Niñas: toda mujer tiene perfecto derecho a tener un hijo» y no explicó más su proposición. Las alumnas se asombraron en la mayor parte; otras guiñaron maliciosamente los ojos a sus compañeras; y los padres de familia, se alborotaron de lo lindo.

A «La Hora» se le escapó, que, con esa su tesis de la no distinción entre hijos naturales y legítimos, abre la compuerta (si las mujeres le creyeran) a todas las malas pasiones, convirtiendo la sociedad en un verdadero *prostituto*; quizá que no habría escrito en esa forma, si tuviese miedo de que el *sarampión* le entrase por casa.

Creemos que las mujeres, especialmente las solteras, han de sentirse indignadas y avergonzadas con esas desverguenzas de «La Hora», que las convierte en pábulo indefenso de los animales *de cria* que tanto abundan en estos tiempos de libertinaje.

Porque la distinción entre hijos naturales y legítimos,

Pasa a la 5ª. página

### Así es como se hace Patria

San Miguel de Desamparados, Abril 8 de 1935.

Sr. Director de LA EPOCA San José

Estimado señor:

Aunque no tengo el honor de conocer al Padre Turcios, avise que puede contar con diez colones o sea el óvulo de la viuda, para su hermoso proyecto «Oratorio Festivo».

Servidor de Ud.

J. Blá. Muñoz

# Religión y Política en MEXICO



## La entrada triunfante del Señor en Jerusalén

### I

Cual torrente que rauda se despeña y en líquidos cristales se desata, y con sus ondas de luciente plata del valle inunda la extensión risueña; con el fragor de desde la alta breña se precipita hirviente catarata y su ronco estampido se dilata por los cóncavos huecos de la peña: así la entusiasmada muchedumbre del refulgente sol bajo la lumbre alegre corre y vistese de fiesta; y en la hermosa Sión engalanada; por pórticos y plazas desbordada, a recibir su Redentor se apresta.

### II

Ya se inunda el espacio de clamores y Jesús conmovido se adelanta entre palmas que agitan, y a su planta mantas que tienden y vistosas flores. Entusiastas hosannas y loores a su Señor la muchedumbre canta y prosternadas en reverencia santa su adoración le rinde y sus loores. ¡Hosanna al Hijo de David bendito! dice Jerusalén con dulce grito en que exhala radiante su alegría, y conducido en triunfo delirante vaga del Salvador por el semblante sombra de celestial melancolía.

PILAR DE CAVIA.

## El mal que en todas partes se lamenta

Entre todas las obras de celo que se pueden acometer en el deseo de hacer el mayor bien posible a las almas, no es aventurado afirmar que la primera y más importante de ellas es la difusión de la buena prensa. Ningún apostolado seglar iguala en sus beneficiosos resultados al de la buena prensa, bien entendido y mejor practicado. La razón es obvia: con la prensa pornográfica y demolidora de todo principio fundamental en lo moral, social y religioso, se ataca a la Iglesia de Jesucristo; por el contrario, la prensa buena, saturada de la verdad y belle-

za de una religión que dignifica y una moral que ennoblece, la defiende y sostiene. Oponer la buena a la mala prensa es una urgente necesidad de nuestro tiempo, y la obra cuyo desarrollo y perfeccionamiento debe ocupar de preferencia a cuantos quieran luchar y trabajar por la causa de Dios y en la defensa de sus sagrados intereses.

Uno de los medios más sencillos y personalmente beneficiosos de ayudar a la buena prensa es suscribirse a los periódicos católicos. Es triste confesarlo: en la práctica parece que los católicos se preocupan más de la

A ojos vistas ya, lo que aquí se llama persecución religiosa en Méjico—y que lo es, en realidad—tiene allí otro fondo efectivo, no poco apartado de la religión, pero que se sirve de ella como un instrumento político de resonancia y alcance decisivos. No hay duda alguna ya de que, bajo el régimen actual, como bajo el último período de la presidencia del general Rodríguez, el clero y los creyentes católicos mejicanos son blanco de una acción oficial encaminada a forzarlos a aceptar una situación de inferioridad, evidentemente incompatible con el decoro de cualquier credo religioso. Mas ¿es realmente esa una persecución política o una maniobra política? Todo indica que se trata de una maniobra...

Pero si quienes la utilizan en el país vecino para sostener o mejorar una posición partidaria nacional, creen que pueden contener su repercusión dentro del mundo de su política interior, están en un error. Y ese error empieza ya a ser tan lamentablemente dinámico que amenaza crear complicaciones incalculables de consecuencias trascendentales no sólo para Méjico, sino para todo el continente. Desde ese punto de vista el gobierno mexicano se hace acreedor a la crítica autorizada y justificada de los otros países de nuestra raza.

lables de consecuencias trascendentales no sólo para Méjico, sino para todo el continente. Desde ese punto de vista el gobierno mexicano se hace acreedor a la crítica autorizada y justificada de los otros países de nuestra raza.

Ella, en efecto viene consolidando lentamente en los Estados Unidos una posición de creciente respeto a sus problemas interiores—es decir un reconocimiento cada día más práctico a la soberanía de cada una de sus nacionalidades—. Pero cuando una de ellas recae en agitaciones que trascendiendo de la esfera puramente nacional llegan a herir u ofender intereses, ideas o políticas universales, la repercusión de la reacción provocada por esa actitud de la nación hispana en cuestión, alcanza a todo el grupo racial. No otra cosa acontece ya con el nuevo «caso» Méjico.

El hecho de que allí se utilice por un partido oficial la agresión al catolicismo como arma política de represión, tendría puramente interés mejicano si no hubiera en el mundo entero—y en los Estados Unidos especialmente—muchos millones de católicos y de otros creyentes y liberales, que se oponen a la tiranía religiosa—o antirreligiosa—considerándola ofensiva al espíritu de la civilización universal moderna. La campaña del clero católico norteamericano contra la política religiosa del gobierno de Chapultepec, así, alcanza ya aquí una resonancia superior a la que rodearía a una agitación puramente clerical o siquiera católica. La secundan ya prominentes autoridades de otras disciplinas religiosas. Y tiene el calor cordial y sincero entre los espíritus sinceramente liberales de todo el mundo, a los que repugna la intervención oficial en la conciencia de los ciudadanos sea el que sea el color o finalidad del gobierno transgresor de esa máxima básica de la civilización actual.

¿Cuál puede ser la consecuencia de la protesta norteamericana, que adquiere aquí rápidamente una importancia que sólo los ciegos podrían dejar de percibir? La consecuencia de esta cruzada contra el gobierno de Méjico será una renovación del debate, ante esta opinión pública, del derecho de intervención de Washington en los problemas internos de Ibero América. Ya se enfoca así la cuestión toda por mu-

chos importantes propagandistas. Y gústenos o no, la polémica tenderá cada día más decisivamente a encauzarse por ese carril. Cuando los purpurados romanos de los Estados Unidos tachan de «innoble» el silencio no intervencionista de Mr. Roosevelt ante lo que sucede en Méjico, apelan al pueblo de aquí en favor de la intervención. Y ese es el fatal dinamismo de la maniobra política mejicana que, en el fondo, es la «persecución religiosa» actual...

Contra ella, pues, tendrán justificación en reaccionar todos los espíritus cívicos, realmente liberales, certeramente iberoamericanistas, de nuestra raza. Defiende ella la soberanía de cada una de sus naciones. Mas, por eso mismo, debe condenar el desvarío y la insensatez de quienes pongan ante el extranjero en tela de juicio, una vez más, la capacidad de Ibero América para vivir dentro de los principios universales del respeto a la conciencia, base vital del gobierno propio en los países civilizados.

Editorial del rotativo «La Prensa» de Nueva York en su edición del 22 de marzo último. «La Prensa», es ajena a toda sospecha de clericalismo.

## Saltan 44 km. para terminar la cañería a Puntarenas

Según se nos informa oficialmente, hasta la fecha han sido debidamente instalados 45 Km. de cañería, faltando solamente 44 para terminar la magna obra, ya que su longitud de Ojo de Agua a Puntarenas es de 89 Km. En estos días se han intensificado los trabajos, a fin de aprovechar el verano, pues durante las lluvias el trabajo es más lento. Hay el interés de que la obra esté terminada a principios de julio, para inaugurarla en las Fiestas de la Virgen del Mar. Ya en la ciudad de Puntarenas ha habido varias reuniones de los más destacados hombres para formar el comité que se encargue de las fiestas de la inauguración, las cuales revestirán grandes caracteres.

## Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 :- Ap. 926 50 vs. al N. de la B. Oriental

prensa indiferente y aun mala, que de su prensa, de su periódico. Y por más que no sean propagandistas del mal periódico, con sólo estar suscritos a él o comprarlo, concurren a su sostenimiento.

¿Qué de espaciosas razones para explicar el poco afecto al buen periódico! Que los buenos periódicos no están al día, que andan siempre faltos de noticias, que no traen gráficas, etc., etc. Siempre estaremos en este infranqueable círculo vicioso: los periódicos católicos no están al día porque los católicos no los ayudan con suscripciones; los católicos no se suscriben a sus periódicos porque éstos no están al día.

Sed generosos con la buena prensa y ya la veréis abrirse paso y prestar los servicios que reclamáis, sin querer imponer ningún sacrificio».

Más de  
25 años de Laboratorio  
con más de  
300.000 Exámenes  
son la Mejor Garantía del

LABORATORIO del  
Lic. CARLOS VIQUEZ

## Consecuencias del abuso

El abuso trae siempre fatales consecuencias porque va contra las leyes de la naturaleza que están admirablemente dictadas.

El abuso de los placeres causa terribles resultados morales y físicos. Basta mirar la juventud que está enervada: floja, marejada y es porque el manantial de los bellos sentimientos está agotado, degenerado, el carácter y seco el corazón a fuerza de deleites, de música, de espectáculos y de bailes.

A la cabeza de los horribles resultados que produce la intemperancia en el amor, debemos colocar la debilidad de la inteligencia; el alma pierde parte de su energía, de su penetración, de su memoria y de su juicio. Nada en el mundo ataca más profundamente, ni destruye de un modo tan irreparable las sublimes dotes del espíritu como esos excesos. La poesía de la vida, el beneficio de la ilusión, el entusiasmo y la felicidad no existe ya para el hombre gastado; su corazón se seca y nada conmueve su espíritu indiferente; le disgustó y la tristeza se apoderan de este ser desventurado para conducirlo a veces al fin horroroso del suicidio.

El individuo se vuelve cobarde, artificioso y sobre todo, cruel. La mayoría de los tiranos son libertinos, complaciéndose en hacer correr la sangre al salir de los antros de su asqueroso libertinaje; es debido a la desaparición, de la modestia, la compasión, la vehemencia del espíritu y la sensibilidad. En lo físico, el abuso produce: extenuación, enfermedades derviosas, epilepsia, tisis etc. A menudo vemos por las calles, esqueletos ambulantes, espectros, que marchan a la muerte, jóvenes que ya son viejos a los 25 años, encorvados bajo el peso de los

# Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Etílima de Romero.

Las damas o señoritas que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

placeres y de la molice. Y esto no se refiere solamente a los hombres sino también a las mujeres.

El periodo de la vida del hombre, que se llama juventud es la edad que puede considerarse como la zona tórrida en la esfera de la vida.

¡Dichosos los que la cruzan con felicidad!

## El dominio sobre sí mismo

Los viejos romanos tenían un lema breve y acertado: Nihil mirari, que quiere decir tanto como «No extrañarse de nada». Querían decir con esto algo más pero para usar la palabra «auto-disciplina» que tiene aroma a «colegio y maestra, diremos que su lema significa «tener dominio sobre sí mismo».

Con tal dominio, la dama está armada contra las eventualidades de la vida. Es un derroche imperdonable dejarse llevar por los nervios a causa de cuestiones insignificantes, de disgustillos sin importancia. La mujer que se domina no se dejará sorprender ni deprimir por chismes, porque pierda u olvida la cartera, porque la modista no es puntual o por esculaciones fracasadas en materia física, psíquica o financiera. Las contrariedades se tratan con cultura y calma, se sonríe un poco y se aprovechan las enseñanzas que encierran, ampliando su horizonte, pero nunca, nunca se pierde la calma. Lo que no se consigue hoy se conseguirá mañana; una oportunidad perdida no puede reconquistarse; hay que armarse de paciencia y resignación. En cambio llega muchas veces inesperadamente lo que ya se ha dejado de soñar. «Con Mihilmari», no extrañarse, no dejarse sor-

prender, se llega a todas partes.

## Pensamientos

Para que una discusión pueda ilustrar debe ser sostenida con calma sin debilidad, firmeza y animación sin que degeneren en irritante querrela.

Si, por carácter y por deber, toda vez que debo discutir, me acuerdo de tres cosas: Que soy hombre, que soy cristiano y que soy sacerdote.

Como hombre respeto a mis adversarios no solo porque quiero que ellos me respeten sino porque yo me respeto. Y lo haría siempre si ellos no me respetasen. Como cristiano no separo jamás la verdad de la caridad. Como sacerdote sobre todo no puedo olvidar que soy el ministro obligado de la paz. Si la verdad debe ilustrar a los hombres es la paz quien debe redimirlos.

## Las protestas del marido

Hay un alejamiento manifiesto del hombre con respecto al hogar. Algunos hacen el papel de simples pensionistas y algunos llegan a abandonar a su esposa y a sus hijos en forma definitiva. Cuál es la causa? Son muchas y muy variadas. De ellas deberían tener conocimiento todas las que ya son esposas y también las jóvenes que van a tomar estado matrimonial. Antes de hacer alusión a algunas de esas cau-

sas hemos de manifestar que a veces la culpa es exclusivamente del hombre cuyos sentimientos perversos lo hacen proceder guiado por una imperdonable ingratitud. Mas a esta consideración hemos de oponer los casos en que un motivo justificado obligan al marido a proceder energicamente. Tenemos el caso de adulterio de parte de la esposa en el cual la dignidad del hombre se considera menoscabada y le hace repudiar a su mujer. Por desgracia es este un vicio que la sociedad perdona al hombre disculpándolo de una manera ridícula y en cambio condena severamente en la mujer. Los celos son otra causa de alejamiento por los continuados disgustos que una esposa celosa proporciona a su marido. A veces ocurre que no hay fundamento sino una simple sospecha, un chisme de vecindad y entonces es más reprochable el proceder.

Otra causa repugnante es la exigencia extrema de la mujer con respecto a la parte económica. Oh! las muñecas de salón que sólo viven para derrochar el dinero en cosas superfluas sin atender las obligaciones de su hogar!

Viene luego la de la mujer que alegando su extrema religiosidad vive consagrada a la Iglesia sin pensar que primero es la obligación y después la devoción. Así muchas veces se consigue que el marido se haga refractario a las creencias religiosas y se exprese groseramente debido al abandono que encuentra en su hogar. Uno es, que se cumplen los preceptos religiosos y otro es que la mujer traslade su residencia a los templos descuidando los deberes de su estado.

Otra causa íntima pero detestable, es el poco o ningún esmero en el aseo per-

sonal. Pobres, infelices maridos, los que se unen a una mujer que tiene la idea de que una vez casada el esposo está obligado a quererla a pesar del desaliño en que ella quiera vivir. Este es un grave error; una mujer con sus vestidos rasgados, ajados, su cabeza enmarañada los pies mal calzados, con sus ropas íntimas desasiadas y alejada del baño alegando que no dispone de tiempo para atender estos detalles, es sencillamente insoportable.

Por último el desorden en los menesteres de la casa que acarrea una serie interminable de contrariedades y de gastos innecesarios hacen que el marido tenga que huir del lugar que más atracción debe tener. Una casa por más humildemente amueblada que esté, estando en manos de una mujer ordenada constituye un nido de amor y paz para los que en ella habitan.

Cuántas de las mujeres que lean estos renglones habrán caído en algunos de estos errores sin haberse detenido a buscar la causa de su infelicidad! El hombre es un ser que necesita del cariño, de la atracción en diversas formas y cuando no lo disfruta en su hogar, al lado de su compañera, lo va a buscar a otros lugares. Oh! esposas a quienes dirijo estos renglones, la felicidad debemos fabricarla nosotras mismas, procurando limpiar el sendero de la vida, de todos los guijarros en que se pueda tropezar y lastimar. Hacer la felicidad de los que viven bajo el mismo techo aunque para ello haya de hacerse un sacrificio es la mayor satisfacción.

Lea en nuestro próximo número: A JESUCRISTO, por E. Calcaño

**Nuestra empresa no es una empresa mercantilista; por eso pedimos a nuestros agentes, apostolado en el desempeño de sus funciones**

Folleto de LA EPOCA

No. 15

JUAN J. VALVERDE

## El Leproso de Bethulia

(NOVELA)

Siempre he visto a tus ojos que  
[me miran sin fuego;  
Y me ahoga la rabia,  
Y me matan los celos,  
Y quisiera yo a veces arrancar  
[de tu cara esos ojos serenos  
Y asomarme de pronto por sus  
[cuencas vacías  
Y agrandarlos, nervioso, con  
[mis manos de acero,  
Para ver si tu alma,  
Es serena y sin fuego,  
Sin calores, ni vida,  
Sin amores, ni celos,  
¡Para ver si es que mienten en  
[sus limpios cristales  
Esos ojos tan bellos!...

¡Bravo!... ¡Muy bien!...—Y aplaudían con entusiasmo loco, delirante, magnífico, desde el emperador hasta la más infima «coquinaria ministra» (1), que asomaba una faz enharinada y curiosa por entre los tapices de los últimos pórticos.

Entretanto, Elio Seyano hablaba secretamente con un liberto suyo que se había acercado a su triclinio.

—Ten la seguridad de que el golpe no falla. En la «vía flaminia» tengo apostada la gente más dura. Hay legionarios, esclavos y púgiles y atletas, capitaneados por el terrible Teágenes. Aunque la defendiera Plutón y todas las Furias de las lóbregas mansiones de la muerte. Celia Dominica dormirá esta noche en el Palatino.

—No olvides—le contestó el prefecto de los pretorianos, un poco preocupado—que a este capricho del César va

ligada mi vida...

—¡Entonces vas a vivir los años de Saturno!... Deponed todo temor; la Empresa no es difícil.

—Supongo que esa gente no sabrá quien le paga.

—Eso por sabido; ¿pero diste las órdenes secretas? Todo está preparado. Con pretexto de las lupercales he mandado retirar, reconcentrar todos los belites en el Foro Archimónico y en los alrededores del templo de Juno; sin embargo, si en la refriega se presentarap justicias, rondas o soldados, basta que gritéis: ¡Ah, de la blanca diosa!, para que todo el mundo os ceda el paso, como si fuerais la guardia secreta del emperador.

—Entonces me voy al acecho.

—Vale (2), y no escatimes el oro en esta empresa. ¡Juro por Marte que en la batalla de Varo no me encontré tan inquieto como esta noche!...

Había empezado en este punto el espectáculo teatral.

Cierto pantomímico de gran fama, llamada Pilades, representaba una tragedia de Terencio.

El gesto del actor; su voz maravillosa; la noble figura que encarnaba, y lo intere-

santísimo del asunto tenían dominado verdaderamente al público.

Tiberio, con sus manos temblonas, había cogido las manos de Celia y violentamente trataba de abatirla. Era una lucha sorda, sin gritos ni gemidos, en que luchaba violentamente la virtud contra las enervadas fuerzas del viejo y lascivo emperador.

Hubo un momento en que la hija adoptiva de Plancio se sintió humillada y dió un leve gemido.

Entonces un ruido seco cruzó la estancia, y todos vieran que una flecha, arrojada por invisible mano, atravesó la túnica amatista del César, le derribó de costado, y le dejó clavado sobre las tablas de cedros del triclinio.

Un grito de espanto se escapó de todos los pechos, y los senadores y los cónsules y todos los augustanos agitados y descompuestos, rodearon con los puñales desnudos la angusta persona del emperador.

El atrio se llenó en un momento de pretorianos, de esclavos y libertos. La confusión fué enorme, indescriptible.

—¡Tomad las puertas, ro-

dead el palacio!—gritó con poderosa voz Elio Seyano.— ¡Que nadie salga sin orden expresa del emperador!... ¡Ay, de los traidores!... ¡Pretorianos, a mí!... ¡Encerrad en las terribles mazmorras de mi ergástulo a los pantomímicos y a todos los esclavos!

Y rápidamente vistió la coraza; se caló el casco de reluciente acero; se ciñó la espada y exclamó vomitando ira:

¡—Juro por Vesta prender fuego a mi palacio para que no escapen los traidores!...

Los senadores desclavaron al emperador, que, afortunadamente, estaba ileso. Había perdido el habla, y el terrible susto le hacía temblar como un epiléptico.

En un extremo de la flecha encontraron un papiro que así decía:

«Al Cesar.

«Sívate de saludable enmienda este aviso de Pectoferro. Vale».

—Pectoferro lo entiende—silabeó tambaleándose Junio Oton.—¡Hay que confesar que el saetazo es de maestro!.....

(1) Cocinera.

(2) Adios.

# CEMENTO ALSEN

## HIERRO PARA CONSTRUCCION

En las más Grandes Existencias  
Precios a Prueba de Competencia

Almacén José Rodríguez M.

TELEFONO 2777

### Lo que se dice en España sobre...

Viene de la 1a. pág.

res y burócratas manejados por Plutarco Elías Calles. La Asociación mencionada es el órgano de la voluntad omnipotente que da presidencias y carteras ministeriales, que reforma la Constitución en veinticuatro horas y legisla sobre todas las materias, que tiene en suspenso la respiración de los funcionarios, desde el alto ocupante del Palacio Nacional hasta el último de los escribientes lugareños. La presidencia del Partido Nacional Revolucionario es el puesto más ambicionado por los monopolizadores del Gobierno en Méjico. El Presidente del Partido Nacional Revolucionario se eleva como un visir de Gran Sultán. Ganado ese puesto, se puede aspirar al otro. ¡Al otro! Perdido ese puesto, el hombre cae a pique. Hasta la Junta local del partido pronuncia contra él un voto de exclusión, y se le va de las manos el poder caciquil. Sólo queda el último refugio de los naufragos: una Embajada. El visir en desgracia no sabe francés, no sabe inglés, no sabe italiano. Se le envía a un país de habla española.

En su dorado destierro, si es el de Madrid, concentrará su atención para estudiar una materia importantísima. Venderá garbanzos de la exclusiva exportadora que desde hace muchos años aseguraron los jefes de la negociación política sonorense. Y hablará del pasado común. Los secretarios sacarán de las carpetas el discurso con dos partes que hay para estos casos. «Procurar el afianzamiento de las buenas relaciones sobre bases prácticas» (de garbanzos)... «Hacer llegar, no sólo al Gobierno, sino al pueblo español la absoluta convicción de que Méjico, por lo que al pasado se refiere, recuerda y atesora las glorias comunes, de una historia común...» El parrafito sale redondo.

Pero el general del discurso tiene un jefe. El Ministro de Relaciones, jefe del general, se llama Emilio Portes Gil, y desde el Ministerio de Relaciones Exteriores distribuye un libro firmado por él. Acaso el general no ha leído esa obra de su jefe, correligionario y amigo, o enemigo. Le habría convenido conocerla antes de la ceremonia del

discurso, y le convendrá estudiarla después por si algún imprudente la comenta. Son muchas las personas que en Madrid han recibido el trabajo, con una tarjeta que dice: «Cortesía de Emilio Portes Gil, Secretario de Relaciones Exteriores de Méjico».

Se trata precisamente del pasado común y de las glorias comunes que el general evoca en Madrid: «Méjico (sí, con x) fue conquistado por un grupo de aventureros audaces y valerosos, pero dominados por una enorme crueldad, una avaricia de riqueza inagotable y una ruda mentalidad». (Pág. 15). Esto no es nada. Un toque amable y nada más. Cortesía de Emilio Portes Gil. «Detrás de cada conquistador había un fraile a su servicio, para el Papa se abría un nuevo horizonte de riquezas fabulosas. Eran los primeros pasos en la desenfadada co-

dicia del Clero, que llegó a adquirir más tarde consideraciones— así— asombrosas, para ruina de la Nación mexicana». (La misma página). Sigue: «La conquista española fue una lucha materialista. Una conquista definitivamente económica». (Pág. 16). «El clérigo secular Alonso González fue el primer religioso que desembarcó en Méjico el 5 de marzo de 1517, con lo que se inició la difusión de las mentiras religiosas». (Pág. 17). Cortesía de Emilio Portes Gil. «Es cierto que la historia pone de relieve las cualidades de algunos insignes personajes, pero la misma enseña que siempre imperó la voracidad inaudita de la iglesia (con minúscula) y la enorme codicia de los religiosos, que llegaron a encubrir y a legalizar los más oprobiosos actos de crueldad de los con-

Pasa a la 7a. página

### Hora Santa del Jueves Santo en la Parroquia de La Merced

Adoradores del Santísimo Sacramento durante el día del Jueves Santos. Las Cofradías y Coros de Mercedarias

De 8 a. m. a 9 a. m. Venerable mesa de la R. J. O., 1º, 12º y 24º Coros, presidida por doña Tulia Crespi.

De 9 a. m. a 10 a. m. Cofradía del Santísimo, 2º 13º y 25º Coros presidida por doña Otilia Matamoros.

De 10 a. m. a 11 a. m. Apostolado de la Oración, 3º 14º y 26º Coros, presidida por la Srta. Otilia Vargas.

De 11 a. m. a 12 p. m. Cofradía del Sagrado Corazón de María, 4º, 15º y 27º Coros, presidida por Doña Adelia Origgi.

De 12 p. m. a 1 p. m. Cofradía de la Santísima Trinidad, 5º, 16º y 28º Coros presidida por doña Susana Auglada.

De 1 p. m. a 2 p. m. Sociedad de hijas de María, 6º, 17º y 29º Coros, presidida por doña Luisa de Rodríguez.

De 2 p. m. a 3 p. m. Sociedad del Catecismo, 7º, 18º y 30 Coros presidida por doña Ninfa Infante.

De 3 p. m. a 4 p. m. Congregación de Inesitas, 8º, 19º y 31º Coros presidida por doña Ninfa de Mass.

De 4 p. m. a 5 p. m. Con-

### RESPECTO AL NIÑO

Desde tiempos antiguos se repite que «al niño se le debe el máximo respeto» y sin embargo, nunca como ahora se ha llegado a un irrespeto tan grande como en este tiempo a pesar de q' se habla demasiado de la libertad, del derecho y del respeto que la infancia merece. Comienza la labor irrespetuosa con la privación que se le impone al niño, de las aguas bautismales, por días, meses y hasta por años, negándole así el derecho de hacerse cristiano mediante la gracia sobrenatural. Continúa con la falta de consideración en el hogar practicando o conversando en su presencia cosas que por inconvenientes le podrán llevar después a la perdición. Tampoco hay escrúpulo al escoger los cuadros y estampas que adornan las paredes de las habitaciones.

Fuera del hogar, en la escuela de perdición que se llama calle, todo empeora: aprenden a decir malas palabras, a tener malas conversaciones, a robar, a vengarse, a cometer groserías, vulgaridades etc. etc.

De esta escuela perversa pasan a otra peor, la del cine y en ella escalan la cumbre de la maldad porque adquieren la práctica de forzar puertas, descerrajar cajas fuertes, a urdir los planes más escandalosos.

Al niño se le debe res-

peto por débil y se le debe ayuda siendo necesario sostenerlo, fortalecerlo y educarlo. Y por eso el respeto que se le debe exige además que se le obligue a hacer lo que le conviene ya que él de suyo no ha de hacerlo, a que se le forme en la verdad y en la bondad.

Padres y encargados de los niños en general, debéis respetar a vuestros hijos evitando todo lo que les puede perjudicar, dándoles sano ejemplo, alejándolos de los peligros en que por su experiencia se puedan meter, y acordándose siempre de la frase de sabiduría infinita: nadie dé escándalo, porque más le valiera que una pesada rueda de molino le fuese colgada al cuello y lo sumiese en el profundo mar antes que escandalizar a un pequeñuelo.

### La Conferencia del Sr. Thompson el jueves en la estación ITALIA fue un éxito

El jueves 11 de abril ocupó el micrófono de la Estación Italia, el conocido escritor y amigo nuestro don Emmanuel Thompson.

El Sr. Thompson vivió por algún tiempo en Italia y de ahí que, a parte del bagaje intelectual que llevó el conferencista de esa noche aunó el conocimiento y familiaridad que tiene de Italia y de su literatura y artes en general.

Esta conferencia fué, sin duda alguna, un feliz éxito.

ta Arquín.

De 6 a 7 p. m. 11º y 23º Coros presidida por Luz Barrantes.

NOTA: Se suplica la asistencia, con la insignia. La Celadora que no pueda presidir, busque quien le reemplace.

HOY  
DOMINGO  
14  
DE ABRIL

## Gran TURNO

### EN DESAMPARADOS

### Grandes Atracciones

Rifas, Cenas, Servicio Hotel,  
Música - Rueda Eléctrica - Alegría

Se invita al Público

## LA EPOCA

sale los Jueves y los Domingos

TELEFONO 3877

APARTADO 325

Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:

GUILLERMO ANGULO

Administrador:

CRISTÓBAL BONILLA

Editor:

LUIS CARTIN

Redactor:

ENRIQUE MOLINA G. h.

Redactor y Ag. Anuncios

ADRIÁN VEGA AGUIAR

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG

Frente a "La Tribuna"

## Crónica de Sociedad

Con gran brillantez....

Viene de la 1a. pág.

derable afluencia de gentes de todas partes.

Como a las 9 a. m. llegó el primer tren por el Atlántico, en el cual viajaron el Liceo de Costa Rica y el Colegio San Luis de Cartago. Este mismo tren recogió en Heredia a los estudiantes de la Escuela Normal. A las 9.30 llegó por el Pacífico el Colegio de Señoritas, el cual daba un bellissimo aspecto, pues todas las muchachas llevaban visera con los colores del Colegio. Hacia el centro, marchaba una compañía de enfermeras, que lucían muy bien en sus trajes blancos con la cruz roja.

Todos los colegios se dirigieron hacia la esquina en donde estuvo la casa que cobijó al Héroe. Ahí se organizó el magno desfile hacia el Parque Santamaría, marchando adelante las delegaciones de escuelas de los cantones de la provincia, luego las escuelas de Alajuela, siguiendo a continuación el Colegio Superior de Señoritas, Colegio San Luis, Escuela Normal, Liceo de Costa Rica, Cuerpo de Cadetes e Instituto de Alajuela. Las Bandas Militares de San José, Cartago, Heredia y Alajuela ejecutaron alegres marchas. El desfile fue de lo más hermoso que pueda imaginarse, por la disciplina, uniformidad y cantidad de participantes: todos los colegios merecen una cumplida felicitación. El Liceo de Costa Rica presentó una compañía de infantería a las órdenes del Coronel Valverde, que merece una felicitación.

Una vez llegados el desfile al Parque Santamaría, cada colegio, fue depositando al pie del Monumento una ofrenda floral. Seguidamente fueron cantados los Himnos Nacional y a Juan Santamaría por un coro de más de tres mil juveniles voces. Pasado este acto, los colegios rompieron su formación y se dirigieron hacia el Parque Central, que era un verdadero oasis en el que todos se guarecían del calor sofocante. En el Instituto se había preparado un refrigerio para los estudiantes, los cuales se manifestaron muy agradecidos por esta atención.

A las doce horas la Banda de Alajuela dió un corto concierto que fue muy aplaudido; la concurrencia en el parque era enorme. A la una de la tarde salió de la estación el Pacífico del tren con nuestras colegialas. A las 2 p. m. salió el que conducía a los liceistas, a la Normal y a los estudiantes de Cartago.

nos complace. Anhelamos su definitivo restablecimiento.

## Enferma

Se encuentra un poco enferma en Cartago la señorita Eida Escalante. Nuestros mejores votos porque la Srta. Escalante R., recobre su salud.

## Jira apostólica

De la jira apostólica que hiciera a Villa Colón ha regresado a esta capital el Excmo. Señor Dr. Rafael Otón Castro, Arzobispo de la Arquidiócesis. Respetuosamente saludamos al Prelado.

## Recepción en la Legación de España

Con motivo de la Fiesta Nacional, hoy de las 11.30 a la 1 p. m. en la Legación de España, el señor Ministro don Luis Quer Boule, ofrecerá una recepción a la Honorable Colonia Española residente entre nosotros.

## En visita Pastoral

Después de haber estado en visita pastoral en varias parroquias de su extensa diócesis, ha regresado a su sede el Sr. Obispo de Alajuela, Monseñor Monestel. Lo saludamos muy respetuosamente.

## Aniversario conyugal

Han celebrado su segundo aniversario de vida conyugal, S. E. el Sr. Barón de Moraes y su gentil esposa la Baronesa

## Chiste del día

LOS NIÑOS MODERNOS

La madre: Por qué lloras? Ya te compré un fusil, una pistola, un sable, un cañón y un auto blindado. ¿Qué más quieres?

El niño: Yo quiero gases asfixiantes!!! (De un Diario de Milán).

Sazanne Francis de Moraes, quienes en días pasados estuvieron de paso en el país. Los distinguidos esposos pertenecen a honorables familias de la nobleza europea, y están vinculados con un estimable familiar residente en Cartago.

Saludamos a los señores de Moraes y les deseamos muchas felicidades.

## Dos distinguidos viajeros que nos visitan

Tuvimos el gusto de

## La utilidad de los Bancos...

Viene de la 1a. página

tiempo había 7½ millones de colones de 46½ centavos oro en el mercado interno, y el número de habitantes, teniendo en cuenta la disminución del censo de 1927, podemos considerarlo de 400 mil; de modo, pues, que si agregamos un 40 por ciento más a los 7½ millones de colones oro, toda vez que hoy tenemos una población de más de 560 mil habitantes, nos resultan 10½ millones de colones de 46½ centavos, o sean 4.882.500 dólares de 100 centavos oro.

Actualmente habrá 20 millones de colones en las transacciones, pues si bien es cierto que la circulación general según datos que publica el Banco Internacional llega a 25 millones, también es verdad que las existencias en Caja de los Bancos pueden considerarse en 5 millones, porque, seguramente, algunas cantidades tendrán invertidas en cédulas.

Ahora es muy fácil averiguar cuánto vale nuestro colón actual, pues la operación se reduce a dividir 4.882.500 dólares de 100 centavos entre los 20 millones de colones, viniendo a corresponder a cada colón 24,41 centavos oro.

Y nosotros preguntamos después de haber hecho estos cálculos: ¿Por qué estamos pagando el dólar de 59'06 centavos a 5½ colones de 24'41 centavos oro, y la libra esterlina, de 2'86 dólares oro a 26,60 colones? ¿Es que la moneda de los países ricos cuanto más depreciada está, tanto mayor es su valor en las naciones que no poseen las mismas riquezas?

Y no se nos diga que nuestra moneda no vale los 24,41 centavos que hemos indicado, porque los precios de los artículos producidos en el país confirman nuestro cálculo; son los mismos que antes o casi iguales.

Luego, no es el valor de nuestra unidad monetaria lo que hace subir el cambio exterior, toda vez que conforme a él, el cambio estaría al 242 por ciento, tratándose de un dólar de 59'06 centavos; y aún suponiendo que la moneda norteamericana no haya descendido de los 100 centavos oro, el cambio sería de 410 por 100.

Las verdaderas causas de la elevación del cambio extranjero son: la calidad de nuestro colón, o sea su inconvertibilidad y el déficit de nuestra balanza mercantil; subsanados que fueran estos errores el cambio internacional buscaría pronto su correlación. Lo primero es algo difícil en las actuales circunstancias económicas; pero en cuanto a lo segundo podemos ya ponerlo en práctica, disminuyendo las importaciones todo lo que sea posible, y dejando la puerta abierta para el aumento de las exportaciones.

Los comerciantes beneficiados con el alza del cambio exterior son aquellos que tienen sus almacenes repletos de mercaderías extranjeras y no deben nada por causa de ellas; pero los que tienen deudas en el extranjero y pedidos pendientes, son arrollados por la vorágine de la especulación juntamente con los consumidores.

En este caso, las prórrogas que se obtengan para el pago de las deudas y la suspensión de los pedidos, se pueden considerar como un grande alivio.

Pasa a la 8a. página

## Regreso al país

En la tarde de ayer, en carro agregado al tren ordinario, ingresó a esta capital procedente de Panamá el Excmo. Sr. Dr. Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico de Su Santidad. Al celebrar el regreso del esclarecido diplomático, le presentamos nuestro más respetuoso saludo de bienvenida.

## Cumpleaños

Ayer celebró el aniversario de su natalicio el Presbo. don Santiago Zúñiga, Cura Párroco de Tres Ríos. Al saludarlo muy atentamente formulamos votos por su ventura personal.

## Para Europa

En la mañana de hoy tomará el tren para Límón en donde embarcará hacia Europa la distinguida señorita alemana Elsie Seevers, quien va a ingresar en uno de los mejores colegios a donde completará su educación. Fue despedida por sus compatriotas con una elegante fiesta en el Club Alemán. Muy feliz travesía y éxito en sus estudios deseamos a la estimable viajera.

## Operado

En el Hospital de San Juan de Dios fue sometido a una operación el Presbítero don Francisco Schmith, Profesor muy apreciable del Colegio Seminario. Dichosamente su estado de salud es satisfactorio, lo que mucho

Tomando

BAVARIA-GOLD PILSENER

Tomará Cerveza

Cervecería ORTEGA

**Gran Surtido de Artículos de Escritorio**  
**PRECIOS BAJOS**

PELICULAS



FOTOGRAFICAS

**LIBRERIA LOPEZ**  
Teléf. Avenida Central, frente a La Casa 3345

**Notas de Turrialba**

*Mendicidad Infantil*

Como si no se hubiera dicho nada en otras ocasiones, continúa una avalancha de niños, en la desagradable tarea de la mendicidad, pidiendo limosna a todo mundo. No solamente lo hacen ninitos de muy corta edad, sino mujercitas, que se exponen a que cualquier hombre sin ningún escrúpulo les falte al pudor. Así mismo tenemos que insistir en cuanto a la repugnante exhibición, que presentan muchos niños aun de edades un poco avanzadas, al paso de trenes de turistas, que se arremolinan pidiendo a los pasajeros, como por ñoseros. Sobre este punto, hay que advertir; que los turistas aprovechan las ocasiones, tirando cualquier monedita, o frutas, para ver los muchachos hechos un montón en el suelo por juntar lo que se ha tirado, y en estos precisos momentos se complacen en sacar fotografías de esos espectáculos, que a no dudarlo, deben ser exhibidas en el exterior, significando con esto que aquí estamos en grande miseria. No menos debemos recordar lo que ya hemos dicho tantas veces con la permanencia de menores de edad en los billares. Todas estas cosas deben ser tomadas muy en cuenta por los padres de familia, las autoridades y ahora el Patronato Nacional de la Infancia, llamado a vigilar por la vida moral de los niños, a fin de que con todo rigor se eviten esas escenas.

*Cumpleaños*

La simpática y gentil señorita Lourdes Salas Araya, hija de los estimables esposos don Abel Salas y doña Margarita Araya, en celebración de sus quince años, el domingo último, celebró una

fiestecita, en los amplios corredores del Beneficio La Margot. Un terceto de cuerda amenizó el acto, al cual asistió numerosa concurrencia. La festejada, obsequió a sus amistades con sabrosas melcochas y ricos refrescos, terminando cerca de las seis de la tarde, retirándose todos muy satisfechos de las finas atenciones de Lulita y sus padres, deseando para ella, toda clase de felicidades.

*Balneario Municipal*

A fin de poner el Balneario Municipal en condiciones de buen servicio, el Ingeniero don Horacio Ruiz, por solicitud del Municipio, hizo el estudio y plano de ese establecimiento, pasando estos estudios al señor Jefe Político para que en asocio del mismo Ingeniero se hagan las bases de la licitación respectiva.

*Corresponsal*

**La enseñanza religiosa será obligatoria en las escuelas y colegios del Perú**

LIMA, Perú.— La enseñanza religiosa será obligatoria en todas las escuelas y colegios del Perú, de acuerdo con una resolución aprobada por el gobierno.

No menos de dos horas por semana en las escuelas deberán ser dedicadas a la enseñanza religiosa. Esto será parte del programa oficial de estudios formulado por el Departamento de Educación. Los Obispos de las diversas diócesis peruanas

**Terrible influencia del cine**

Entre los medios de educación modernos están la escuela, el teatro y el cine. Aparte del abecedario, las matemáticas y rudimentos de historia y geografía, no se aprenden otras cosas en la escuela. No se aprende, por ejemplo, la formación del carácter. La mayoría de los libros y diarios hace perder el tiempo, y en vez de educar, pervierte. El teatro, que en un principio fue instrumento de cultura, lo es hoy de incultura.

Pero el medio extraordinario reside en el cinematógrafo. Creo que en el futuro el cine será el gran instrumento de educación del pueblo, como hoy es de la perversión del pueblo. Estamos tan inficionados del cine, contemplamos hoy las cosas del mundo con un criterio tan cinematográfico, que no advertimos a donde nos embarrancamos. Como la acción del cine ha sido lenta, siempre escarbando, siempre penetrando, y a medida que ganaba terreno, escarbaba y penetraba más, no hemos sospechado sus efectos, y nos hemos dejado llevar por su influencia.

Las imágenes movidas enseñan directamente a los ojos. La educación cinematográfica hiere la retina, y es más bien exterior que interior. En el cine se aprende sin razonar. La rapidez de las imágenes cohibe el raciocinio. El cine anula las cualidades de pensar. Los que frecuentan el cine terminan por ser irreflexivos: sus pensamientos son conducidos por los hechos; la voluntad es incapaz de detenerse ante los sucesos, y se precipita.

La asiduidad a las salas ci-

nematográficas produce males físicos que repercuten extraordinariamente en las mentes juveniles. El hecho de permanecer horas enteras sentado, en la obscuridad, respirando el aliento pesado de sanos y enfermos, los ojos ansiosamente fijos en los movimientos de la pantalla, fatiga el cuerpo y disminuye la potencia visual. Los ojos pierden su brillo, se dilatan, se afiebran. Jamás como ahora hubo tantas enfermedades oculares. Hoy el gran negocio es el del oculista y difícilmente existe familia que no tenga un miembro con anteojos.

Dijo que la visión frecuente del cine anula el acto de la reflexión, que es el acto más serio del hombre. La moderna generación se caracteriza por su irreflexión. No tiene libertad verdadera y piensa y obra con el criterio de los demás; se deja llevar por todas las ideas, especialmente por aquellas que se grabaron más fuertemente en su conciencia. Este es tal vez el aspecto más triste del cine.

Desgastada la conciencia, coartada la voluntad, el hombre es fácil pasto de la ma-

terialidad. No está en condiciones de juzgar lo malo y lo bueno; todo lo acepta, todo lo recibe inconscientemente: las escenas delictuosas, el crimen el fraude, el drama pasional. La obra devastadora sigue su curso. Es indudable que los niños aprenden en el cine sus primeras fechorías; las niñas los modos de vestirse, de andar, de flirtear. El joven, no bien usa pantalones largos, ya copia del cine las artes del tenorio: se viste y se engomina prolijamente como los actores preferidos y, aunque tenga poco seso, comienza sus aventuras amorosas. Sus maneras de andar, de pasarse, de accionar, la audacia con que habla y la rapidez con que quiere conducir a su conquista al extremo, son fielmente copiados del cine. ¿Qué son sino reproducciones cinematográficas las parejas nocturnas en las calles, bajo los árboles?

Pero el cine en manos de empresarios irreligiosos es un instrumento diabólico de perversión. Las conciencias narcotizadas son alimentos de la acción siniestra. Gradualmente ha ido aumentando el te-

*Pasa a la 7a. pág.*

**Emilio del Valle M. e Hijo, Sucs.**

**Plateros y Joyeros**

Se recibe toda clase de trabajos concernientes al ramo

Háganos una visita

**CARTAGO, COSTA RICA**

**La Santa Misión en Escasú**

Como lo habíamos anunciado, la semana pasada se efectuó en esta ciudad la Santa Misión que fué de ocho días. Los PP. RR. Presbos. Carlos Cavero y Perfecto Crespo, quienes tuvieron a su cargo la misión, no descansaron durante toda la semana; dieron una conferencia especial para señoritas que fue muy interesante y concurrida. Todos los días hubo catecismo para niños.

El domingo 7 fue la magna procesión con la Santa Cruz Misional, a la cual asistieron todas las congregaciones con sus respectivos estandartes. Se calcula en 4 mil almas la asistencia a esta procesión. A la entrada de ella fué el último sermón, el cual ha si-

do el más conmovedor y gustado. A continuación el Sr. Cura Presbo. don Manuel Zavaleta, rindió homenaje a los Misioneros en su nombre y en el del pueblo. Hubo bendición papal con el Santísimo Sacramento y un Te Deum como acción de gracias por tan provechosa misión y por la salud de los redentoristas. Como resultado de ella hubo 7775 comuniones y 18 matrimonios, habiendo estado la iglesia concurridísima, siempre que se anunciaba alguna función espiritual.

Vayan una vez más para los Padres Cavero y Crespo nuestras frases de agradecimiento, las cuales hace suyas LA EPOCA.

**Taller de Reparación**

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

**Esteban Ramírez B.**

50 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueres

nombrarán a los sacerdotes o curas de parroquia que han de impartir la enseñanza en todas las escuelas del gobierno. En las escuelas privadas la instrucción religiosa será dada por los miembros del profesorado. Las autoridades educacionales en todo el Perú han recibido órdenes de supervigilar el cumplimiento estricto de la orden.

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

**MORAZAN DRY CLEANING**

Llame al  
Teléfono 3330

# CEMENTO ALEMAN ALSEN PABLO SPOERL

Teléfono 3756

## Terrible influencia del Ci...

Viene de la 6a. pág.

Ha escabroso, la indisciplina. Ha desaparecido el cine de argumentos. Bajo una apariencia de arte, entre un lujo faraónico, suficiente para engañar a los espectadores, se desarrollan escenas contra toda norma correcta. El cine justifica el crimen; el divorcio es condición corriente; el adulterio no se discute; el pecado es irresponsable; la autoridad no existe; la religión es innecesaria, cuando no menoscaba. Aceptadas estas transgresiones, el espectador está en condiciones de recibir platos más fuertes. Ya no hay freno, todo es materialidad. Bajo un velo de pompa y de lujo aparecen en escenas mujeres desnudas bailando; la música es adormecedora; la danza, sensual; las palabras de refinada deshoestidad. El cine sonoro con figuras, cantos y movimientos torpes, es la gran escuela de la depravación.

Los espectadores asíduos lo reciben fríamente, porque están contaminados. Los nuevos, los que van con menos frecuencia, se sienten defraudados, insultados; la conciencia se revela. En algunas salas el espectáculo llega al extremo: es simplemente obsceno. El mal adquiere cuerpo, y las autoridades civiles están

amordazadas por los compromisos.

Los padres de familia honestos (que aún quedan) han comenzado a prohibir a sus hijos la asistencia al cine. Contados diarios decentes elevan su protesta y hacen una rigurosa clasificación de películas.

Algunas instituciones buscan remedio. En Norteamérica atendiendo el clamor del Papa, que condenó enérgicamente el cine inmoral y pidió el establecimiento de ligas para combatirlo, la acción católica se ha movilizado. Ha puesto en práctica el «boicot» al cine malo. Está comprobado que más del noventa por ciento de las películas son perniciosas, y que la dirección del cinematógrafo mundial está en manos de judíos. El cine adquirió caracteres universales y sólo la Iglesia está en condiciones de reprimirlo. Nada se espera de sociedades indiferentes ni de la prensa liberal. El mal ataca en el corazón de la civilización cristiana, y ya ha sido descubierto el gran enemigo.

Ha sonado la voz del Vaticano lanzando al mundo urgente ¡S. O. S! No debemos dormirnos los que tenemos conciencia de nuestra responsabilidad.

Juan Carlos Moreno

## La pobreza del Cardenal Gasparri

El Cardenal Pietro Gasparri, según el cable, murió pobre. Únicamente dejó unas reliquias. Tuvo la trayectoria de un santo y fue un cerebro al servicio de las causas grandes y de las empresas dignas.

Todo el esplendor moral que circundaba al Cardenal Gasparri hizo creer a muchos que eran inmensas sus riquezas, pero ya muerto, sólo encontramos como su tesoro unas reliquias.

El Cardenal Gasparri puso su vida al servicio del Vaticano, eje de nuestra cultura y, dentro de las horas angustiosas que se viven, el único sostén de una política de confraternidad universal que está atajando el desbordamiento de las potencias en su intento de hacerse a mercados, dominar cada una el mundo y despedazar hombres que no saben por qué se matan. Y la labor de ese varón, fuente de austeridad, dejó obra realizada.

Quienes soñaron en las riquezas del Cardenal Gasparri, ya saben que que apenas dejó en el mundo unas reliquias y a la Iglesia todo el caudal de sus virtudes y de su ciencia.

## Más de 4 millones de judíos residen en Estados Unidos

Nueva York.— Los judíos que viven en los Estados Unidos llegan en la actualidad a 4.200.000, siendo por tanto de 3.5 por ciento su participación en el total de la población. En las 11 ciudades más grandes viven 2.900.000 judíos, y de ellos 1.750.000 en Nueva York.

habrá en todos los distritos del cantón de Grecia unas rifas para sufragar los gastos de Semana Santa. Las comisiones encargadas para eso esperan de los generosos vecinos su valioso contingente, para celebrar dignamente este acontecimiento y para que nuestra parroquia se coloque en la categoría que le corresponde.

X.X.

## La Divina Revelación

DOMINGO DE RAMOS

Según San Mateo, cap. VIII, versic. 1 a 9

«Y cuando se acercaron a Jerusalén, y llegaron a Bethfage al monte del Olivar: envió entonces Jesús a dos discípulos.

Diciéndoles: Id a esa aldea que está enfrente de vosotros, y luego hallaréis una asna atada, y un pollino con ella: desatadla, y traédmelos:

Y si alguno os dijera alguna cosa, respondedle que el Señor los ha menester, y luego los dejará.

Y todo esto fue hecho, para que se cumpliera lo que había dicho el profeta, que dice:

Decid a la hija de Sión: He aquí que tu rey viene manso para ti, sentado sobre una asna, y un pollino hijo de la que está debajo de yugo.

Y fueron los discípulos, e hicieron como les había mandado Jesús.

Y trajeron la asna, y el pollino: y pusieron sobre ellos sus vestidos, y le hicieron sentar encima.

Y una grande multitud de pueblo tendió también sus ropas por el camino: y otros cortaban ramos de los árboles, y los tendían por el camino.

Y las gentes que iban delante, y las que iban detrás, gritaban, diciendo: Hosanna al hijo de David: bendito, el que viene en el nombre del Señor: Hosanna en las alturas»



**LABORATORIO BACTERIOLOGICO**  
LIC. JUAN VINDAS V.

**Ánálisis clínicos en general**

Heces  
Orina  
Espustos  
Sangre

Reacciones Desifinaciones  
Especiales con los Últimos  
Adelantos Modernos  
TODOS los Análisis hechos personalmente por el

**Lic. Juan Vindas V.**  
Graduado en la Columbia University

50 vs. al Oeste del Carmen  
(Contiguo a la Ferretería Vargas)  
TELEFONO 2992 APARTADO 1555

## Lo que se dice en España..

Viene de la 4a. página

quistadores y de los propios religiosos». (Pág. 18). Allí mismo se encomia a tres franciscanos. «La labor de estos misioneros, de los que ninguno era español, fue verdaderamente útil y civilizadora». Los tres religiosos enseñaron la lectura, la escritura, el canto y algunos oficios de los europeos». Pero enseñaban también «la Doctrina cristiana», con lo que contribuían a «la difusión de las mentiras religiosas». ¿Puede llamarse útil y civilizadora la propagación de tales mentiras? Pero el Ministro de Relaciones emite un juicio general que deja perdida esa mancha ligerísima de su poderosa síntesis:

«Cruelas épocas aquellas en que había que luchar con la malignidad, inmoralidad, ignorancia y codicia, no tanto de los ignorantes del Virreinato como de la Iglesia, que tenía todos los caracteres de una Institución singularmente comercial. Todo aquello trajo como consecuencia necesaria el desastre económico y moral de nuestra nación, y la pesada y gravosa (así, pesada y gravosa) que se nos legó como pueblo independiente. Si esto constituye una tapa histórica, si estos males se arraigaron en una época determi-

nada de nuestra historia (la del pasado común y de las glorias comunes) no es debido soportar por más tiempo el oprobio de esas taras. Esa ha sido la tarea del Gobierno revolucionario en una labor franca y decidida en contra del fanatismo religioso y del poder absorbente de la «iglesia» (minúscula). En esta página, 39 del libro (cortesía de Emilio Portes Gil), tenemos resumidas «las glorias comunes, las enseñanzas útiles y las obras imperecederas» de que habla el general. ¿El guerrero no recibió instrucciones de su jefe? El Ministro de Relaciones debió haberse las dado, o debió haber enviado a otro general que no comprometiese su literatura.

El lector del discurso pudo haberse limitado a tocar el registro de las bienandanzas sembradas por el Gobierno que le envía, cuyo programa es un modelo de «solicitos cuidados en favor de las clases humildes». Efectivamente, hay generales de las clases humildes que hoy tienen magníficas haciendas de ganadería, extensas como principados. Dichosas clases humildes que no alaban la dorada medianía, porque ya la perdieron de vista desde las alturas del millón!

Carlos Pereyra

Si Ud. quiere tomar CAFE bueno, barato y absolutamente puro a **0.50** LIBRA

ordénelo a la

**FABRICA EL FENIX**

TELEFONO No. 3573

Se sirven órdenes a domicilio desde UNA LIBRA

## Notas cortas de Grecia

Hay en uno de los distritos del cantón de Grecia unos centros de verdadera corrupción en donde la mayor parte de los delincuentes son menores de edad.

Las autoridades conscientes de sus deberes no toleran esas faltas, pero el vulgo no agradece sino que vocifera en contra de esas personas que deben respetarse y obedecerse.

Juventud que no respeta ni a las autoridades ni a la religión ni a Dios es juventud muerta, de ella nada se puede esperar. Juventud que se siente orgullosa de verse encenagada en el vicio, no pudiendo exhibir ninguna noble idealidad, es juventud fracasada.

Por eso lamentamos

que jóvenes que han sido de buenas costumbres, estén perdiendo el nivel siguiendo estas bajezas como es el juego y no fijándose en que ningún capital se ha formado a base del juego, sino por el contrario se han destruido. Este vicio tiene terribles consecuencias: se derrocha el dinero, se duerme poco, se roba disimuladamente, se miente miserablemente y a veces no se come, o se come mal porque no queda dinero.

Moralizar los pueblos cuesta mucho dinero y abnegación. Moralizarse a si mismo nada cuesta, solamente un poco de dignidad propia.

Semana Santa

El domingo de Ramos

## La utilidad de los Bancos...

Viene de la 5a. pag.

Tomando como base el valor de nuestro colón y el de las monedas de los Estados Unidos de Norte América y de Inglaterra, podemos establecer la siguiente ley económica: entre dos naciones que tengan sus monedas inconvertibles, el cambio internacional favorece siempre a la más rica. Para contrarrestar esta influencia desventajosa, debemos contar con una balanza mercantil que arroje superávit, cuanto más elevado sea éste tanto mejor.

Las naciones ricas pueden defenderse, en todo momento, de las asechanzas de otros países, valiéndose de sus riquezas; pero las que no tienen muchos recursos, están siempre a merced de las primeras.

Dada cierta cantidad de moneda inconvertible, sin reservas de oro, en un país determinado, el cambio internacional sube en la misma medida que la demanda de letras supe- ra a la oferta.

MANUEL N. FERNANDEZ

## Semana Social Católica en la Parroquia de La Merced

Con la debida aprobación y bendición del Excentísimo Señor Arzobispo de la Arquidiócesis Monseñor Dr. don Rafael Oton Castro va a celebrarse en los próximos días miércoles, jueves, viernes y sábado de Pascua, es decir del 24 al 27 de abril una SEMANA SOCIAL CATOLICA, en la Parroquia de La Merced con el Programa siguiente:

Miércoles 24. Tema. *Acción Católica*: Discurso; ponencias; informes; Tercera Orden Mercedaria; declamaciones; canto. *Diez minutos* de reflexión, sobre DIOS CREADOR.

Jueves 25: Tema *Periodismo Católico*. Discursos; informes; cantos; declamaciones; ponencias. *Diez minutos* de reflexión. Nuestro SEÑOR JESUCRISTO y su SANTA IGLESIA CATOLICA.

Viernes 26. Tema: La Enseñanza del Catecismo. Discurso, informes, cantos, declamaciones. *Diez minutos* de reflexión, sobre la salvación eterna y sus medios.

Sábado 27. Tema: Las Misiones Católicas. Discursos, ponencias, cantos, declamaciones. *Diez minutos* de reflexión sobre la Divina Eucaristía.

Los entreactos serán amenizados con piezas de órgano a cargo del maestro Fonseca, el joven Jimmi Fonseca y la señorita Caggiano.

Programas más explícitos se publicarán oportunamente.

Tiene por motivo esta Semana Social Católica, celebrar la conclusión del Gran Jubileo Universal conmemorativo del décimo nono Centenario de la Redención del Mundo por Nuestro Señor Jesucristo; y por eso, en las mañanas de los citados días, se harán las Visitas Colectivas de los fieles, a las Iglesias de la Capital, según las prescripciones pontificias, y habrá confesores, para cuantas personas quieran ganar el Santo Jubileo.

Las Semanas Sociales Católicas, son medios oportunísimos de instrucción sobre la vida social católica; y de cohesión de los elementos católicos para formar un valladar poderoso, contra los errores anticristianos. Para hacer más gratos esos medios, se amenizan con cantos, piezas musicales, bien escogidas y declamaciones; ambos sexos toman parte en ellas y hasta los niños, también.

La Semana Social Católica indicada, se celebrará en la Iglesia Parroquial de La Merced; y a ella se invita cordialmente a todos los católicos josefinos y de otros lugares que quieran concurrir.

Las visitas de Jubileo serán a las 5 y media a. m. Los actos de la Semana Social a las 7 p. m. 19 hs.

ROSENDO DE J. VALENCIANO, ENRIQUE BOLAÑOS.  
Cura. Coadjutor.

## JUAN SANTANARIA...

Viene de la página 1.

ta a este estudio su posibilidad o su incertidumbre. Fuera Juan quien quemara el mesón, o ardiera éste por causa diversa; haya nacido en Alajuela, o bien en Barba como parecen probarlo ciertos documentos sustraídos al conocimiento popular, fueran uno o tres los Juan Santanarias de la Historia, y tal vez entre ellos, el que menos se pensara el autor del suceso, para la armazón de nuestro estudio son circunstancias dignas de tomarse en aprecio, pero no decisivas. Porque aun en el supuesto que el erizo, como Guillermo Tell en Suiza, no fuera más que la creación popular, ella nos debe mover a considerar atentos en qué forma el costarricense ha

cristalizado sus anhelos de nación libre y soberana, y como ha ansiado llegar a ese ideal de su vida ciudadana a que todo país nuevo y pujante aspira.

Y Juan Santamaria, aunque no resume la totalidad del alma costarricense, aunque él no realizara sino una hazaña de orden patriótico y épico, condensa, sin embargo, y en orden elevado, el alma del pueblo tico, pero del verdadero pueblo, de nuestros clásicos campesinos que traídos a la ciudad por la incomprensión de nuestra pintoresca política, armaseles de un fusil y visteseles con un modesto y pardo uniforme, genuina vestimenta de cuartel, pobreza y disciplina.

No era Juan, según la

tradición, el elemento saliente de nuestro ejército del 56. Era quizá, sino el más insignificante, pues bajo la disciplina reina la igualdad para un fin común, el más oculto, el menos vistoso. Era el tambor. Puede ser esto verdad, o puede no serlo, si negamos hasta la existencia del erizo. Pero nuestro pueblo ha querido, y la voluntad del pueblo es soberana; al nuestro ha querido representarse bajo esa sencilla y conmovedora forma. No ha pensado en cristalizar su héroe en un general, aunque tuvo generales héroes y presidentes insignes con cuya sangre brava y noble la felonía manchó para siempre nuestra bandera; de todo hubo en las campañas aquellas contra el filibustero y que tanto dolor costaron a la patria. Y para demostrar q' también él, ese bajo pueblo, que con crueldad solemos desentender echando sus preocupaciones al saco roto del olvido, con su encantadora espontaneidad e ingenuidad plena de ternura nos pinta al tamborcillo, tipo mestizo, el primero en ofrecerse para ir a ofrendar su vida en aras de la patria. Pero aquí nuestro pueblo fué injusto: no es creíble ni por un momento que aquella legión de campesinos embravecidos y hasta sañudos, que pasaban con furor patriótico a degüello a los odiados invasores, contemplaran con indiferencia el llamamiento de su general para ir a quemar el mesón. Y es que aquí ya se presenta la leyenda confundida con lo real. El pueblo ha querido confundir a sus clases dirigentes, y lo hace por cierto en forma subconciente y poética, poniéndonos a Santamaria como casi el único dispuesto a ir a quemar el mesón. Y después agrega un rasgo a la tradición, que si tiene un aspecto serio, verídico, posible, y que dentro del alma costarricense será siempre lo más puro de la hazaña de Juan, el tambor. Es cuando se ofrece para ir a dar fuego al valiente enemigo, pero ruega que si muere, la patria vele por su anciana madre. Nada más tierno en la historia de los pueblos, en la larga lista de sus hazañas y de sus hechos gloriosos que merecieron la estimación de los hombres que este aspecto del soldado héroe costarricense. Cristaliza, resume de un modo patético la espiritualidad de nuestro pueblo. Nada importa, ha pensado nuestro pueblo, que el cuerpo sea cruzado por las balas, que la sangre salpique la tierra caliente y negra y que el fuego carbonice al que va en pos de una misión suprema, empero que vida perdure en el corazón, la parte más elevada del hombre; en aquello que, después de Dios, es lo más santo: el amor hacia la madre. El amor filial.

En este aspecto Santamaria es un Hamlet criollo: va como el personaje de Shakespeare movido por un impulso vindicativo, talvez hasta fiero; pero la tea que empuña ilumina su senda con una luz suave y curativa, que hace hermoso, excusable su acto, impregnándolo de idealismo y ternura.

## LOS HIJOS NATURALES Y... Viene de la página 1.

se basa en la Etica Humana, que en las funciones de la generación, cuida de que la mujer no sea ultrajada y ella y su prole, no sean abandonadas por los caballeros de la reproducción fácil y amorosa, sin las obligaciones del cuidado y manutención.

Hijos legítimos, son los de un hombre que ha jurado a una mujer, no un amor sexual pasajero, sino un amor sagrado, con obligaciones que cumplir de asistencia y trabajo en el hogar honrado.

Hijos naturales, son los frutos de amores engañosos en los cuales, los hombres *mienten desvergonzadamente* a las mujeres, sus víctimas, prometiendo casarse con ellas, o ayudarlas toda la vida *con cinco colones* al mes; y luego de satisfecho su *perruno* amor, ni se vuelven a acordar de la mujer ni del hijo, y solamente piensan en buscar otra víctima necia, de sus almiaradas promesas.

Por esto, no hay humillación más grande para una mujer, que tener un hijo natural; por eso también un hijo natural, que no tiene la culpa de haber nacido y en cuanto a ser hombre puede valer tanto como cualquier hijo legítimo, y aún más, por su talento, su honradez y dignidad personales, ha de sentirse indignado y asqueado, al conocer al cobarde autor de sus días, que sólo pensó en su satisfacción de bestia, sin las sagradas obligaciones que a la gente digna impone el engendrar un hijo con el matrimonio: y, llámase hijo legítimo, aquel que, al nacer encuentra un hombre digno y honrado que lo recibe en sus brazos, y con el amor de besar su propia carne y sangre en el heredero de su nombre y de su fortuna, si la tuviere; o de su honradez, si es pobre, comprende también que le incumben leyes ineludibles de cuidar de la madre y del hijo, porque él, elevado a la categoría de *padre* por ese hijo, no es una bestia que abandona muy campante a la cría, para que sufra el deshonra de verse sin apellido, legítimo, entregado a las miserias o dificultades de su pobre madre, o teniendo que ir a parar a un establecimiento de beneficencia e implorar como padres, para su educación, a los caballeros del «Patronato de la Infancia».

Una vez más, «La Hora», la de las novelitas de amores fáciles que engendran hijos naturales, y de amores traicioneros y adulterinos, las del estilo clásico, que sabe escribir mejor que nadie en la lengua del inmortal Góngora, *echó verdadero trote* sobre los hijos naturales: y en cuanto a su purísimo lenguaje, ahí le va una muestra tomada al asar, de la novelita que actualmente publica, y que podrá entender lo Picio, porque nosotros no lo entendemos, ni a meutadas.

«Agonizante en el hospital de Limón la viuda del maestro de escuela don Alcides Vega, la bella Isabel de los amores de su adolescencia, le hizo entrega a ese matrimonio, temblando de emoción, de la recién nacida, una redonda bolita de carnes blancas y sonrosadas que ellos, ayunos de hijos, recibieron y criaron como retoño propio».

¿No es verdad que este es castellano del siglo de los trogloditas?

FILIN

## Cultos religiosos en la Parroq. de La Merced

Domingo de Ramos 14; Tercer domingo. Misas: 5 6 y 7 y media y 10.

REUNIONES: 2-3 Cofradía del Santísimo, Señoras. 4-5 Cofradía del Santísimo, Caballeros. 6 y media 7, Conferencia de San Vicente de Paúl.

Lanes Santo 15, 7 horas, Misa cantada aplicada por las Benditas Almas del Purgatorio. 7 p. m. Rosario cantado, Plática sobre el Santo Purgatorio.

Martes Santo 16, 7 horas, Misa rezada sin dobles aplicada por la finada Cristina Madrigal. 7 p. m. Rosario y Plática sobre San Pedro Apóstol.

Miércoles Santo 17, Misa en honor de Cristo Agonizante. 7 p. m. Rosario y Plática sobre la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo.

Jueves Santo 18, Oficios a las 6 horas. Durante el día la Vela de los Coros de Terciarias, según el orden que se publica en otra parte de este periódico. 9 p. m. SOLEMNE VELA NOCTURNA DE CABALLEROS. Organizadores: don Gabriel Barrantes Mayordomo de la Parroquia; don José María Acuña, Hermano Comendador de la Tercera Orden, don Víctor Zúñiga, Presidente de la Cofradía del Santísimo. Auxiliares, don Juan Félix Rodríguez, don José Joaquín Mora. Lavatorio 7 p. m. El arreglo de Apóstoles lo hará don Nicolás Cubillo.

Viernes Santo 19, Oficios a las 6 horas. 2 p. m. SOLEMNE VIACRUCIS Y EJERCICIO DE LAS SIETE PALABRAS.

Sábado Santo 20, Oficios a las 6 a. m. 7 p. m. Rosario en honor de María Santísima Dolorosa.

Deben fijarse los fieles en la distribución de los Coros de Adoradores del Santísimo el JUEVES SANTO, para cumplirlo fielmente.

La inscripción para la Vela Nocturna, debe hacerse en la Oficina de la Casa Curial de La Merced, desde la 1 p. m. en adelante. No se permite elección de horas; cada cual debe hacer la que le toque en suerte por orden de inscripción.

De las 11 a las 12 de la noche del Jueves Santo, se abrirán las puertas de la Iglesia, para que todo el mundo piadoso concurra a la GRAN HORA SANTA, que se se hará con toda solemnidad.

Rifas. Un ternero. No. premiado: 234 de doña Tulia de Crespi. Una muñeca fina. No. premiado: 237 de José Segura Solano. Décimos de lotería. No. 66 de Elba Solano B.